

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (2007)  
**Heft:** 1751

**Artikel:** Déduire fiscalement les frais de garde d'enfants, vraiment? : Une mesure qui accroît l'inégalité de revenus sans remplir son but  
**Autor:** Imhof, Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1024454>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Déduire fiscalement les frais de garde d'enfants, vraiment?

*Une mesure qui accroît l'inégalité de revenus sans remplir son but*

Pierre Imhof (11 octobre 2007)

Les périodes de campagne électorale ont un aspect magique: des consensus s'y dessinent qui auraient été impensables en d'autres temps – ce qui explique qu'ils n'aient jamais été réalisés jusqu'à maintenant.

Dans le canton de Vaud, gauche et droite s'accordent à longueur de débats sur le fait qu'il faut permettre aux parents de déduire fiscalement les frais de garde de leurs enfants. L'idée tient lieu pour certains de politique familiale – ceux-là même qui semblent oublier que la déduction proposée ne réduira jamais que la charge fiscale, et non pas celle de la facture de garderie...

Cette déduction est-elle vraiment une si bonne affaire? Il est permis d'en douter dans un canton où la progressivité de l'impôt est déjà cassée par l'application du quotient familial: chaque enfant permet d'être imposé à un taux inférieur à celui de sa classe de revenu. Toute déduction admise en plus de ce système aura donc pour effet de diminuer encore la progressivité de l'impôt. Et ce d'autant plus pour les frais de placement en crèche et garderie: ceux-ci étant dépendant du revenu, plus on est riche, plus on pourra déduire, et plus le taux d'impôt baissera.

Petit exemple chiffré. Soit Mme Groseille, mère célibataire d'un enfant, dont le revenu imposable est de 40'000 francs. Habitante de Lausanne, elle devra s'acquitter annuellement de 803,65 francs d'impôts. L'enfant étant placé 4 jours par semaine, la mère se verra facturer 251 francs par mois, soit une somme annuelle de 3'012 francs de frais de garde.

Mme Le Quesnoy, mère célibataire d'un enfant, dispose, elle, d'un revenu imposable de 120'000 francs. Elle paie 17'714 francs d'impôt par an alors que ses frais de garde (également pour 4 jours par semaine) lui sont facturés 1'310 francs par mois, soit 17'420 francs par an.

Si une déduction des frais de garde est admise, Mme Groseille gagnera 400 francs d'impôt, ce qui ramènera le coût du mois de garde à 218 francs, si l'on reporte ce gain d'impôt sur les frais de placement. Mme Le Quesnoy, elle, gagnera 3'224 francs d'impôt, le prix du mois en garderie de son enfant passant à 1041 francs, toujours en reportant le gain d'impôt sur les coûts de garderie.

Où l'on voit que Mme Le Quesnoy gagne 269 francs par mois quand Mme Groseille n'en économise que 33... Et où

le taux d'imposition de la première diminue de 2,7 points alors que celui de la seconde ne baisse que de 1, par la conjugaison de deux systèmes progressifs.

Alors, que faire? Simplement se souvenir que, très logiquement, toute déduction, dans un système fiscal progressif, profite d'abord à ceux qui paient davantage d'impôts. La solution? Renoncer aux déductions et les remplacer par des crédits d'impôt: un montant fixe par nature à déduire non pas du revenu imposable, mais de la somme d'impôt à payer.

Les montants d'impôt ont été calculés avec le logiciel *VaudTax* pour une personne habitant Lausanne; ils incluent les impôts cantonaux et communaux. L'impôt fédéral n'a pas été pris en compte car il ne serait pas touché par une déduction décidée au niveau cantonal. S'il devait être pris en compte, l'effet serait encore augmenté en raison de la forte progressivité de cet impôt. Les frais de garde ont été calculés pour un placement à Lausanne. A noter que d'autres communes, qui cherchent à limiter leur participation, ont des tarifs plus progressifs, ce qui augmente encore la baisse d'impôt qui serait accordée au revenu le plus élevé.